
    时至今日，艺术这一概念不断泛化，它的内容早已

不仅仅是狭义的绘画雕塑，随着当代艺术的兴起，大量
的新形式涌入其中，而画廊、艺博会、拍卖会的应接不

暇，向观众展示了种种令人炫目的图像，范围之广，足以
和大千世界的自然造物相匹敌。而现实生活中，考前班、

考级班仍在以某种标准化、程式化的传统艺术教学训练
着我们的孩子参与应试。美学作为思想和哲学的分支，

究竟该如何渗透到艺术教育中去，科技日益发达的背

后，我们对艺术的感受力似乎越发贫困。
已落幕的 ART021和西岸艺博会云集了国内外百

家画廊、设计品牌和艺术机构，集中展示 20世纪初以来
涵盖绘画、雕塑、装置、影像等横跨多种形式的精选之

作。这是一场多元形态的艺术盛宴，在观展的人流中，有
不少想借此为孩子拓展视野，艺术启蒙的家长。然而面

对万余件异彩纷呈的各式作品，除了“逛断腿”的感受，
更多的是“看不懂”的感慨。

斑斓的色块拼图、简约的人形灯箱、蓝色渐变的碗
状雕塑、怪诞诡异的微型景观、蚕丝包裹的现场、巨大的

波点花卉、蝴蝶标本的拼贴……这些令我们眼花缭乱又
光怪陆离的作品，究竟想诉说什么？我们渴望接近艺术，

但又因为对其了解太少而心生疑惑。著名美术史学者范
景中曾说：“要欣赏千变万化的艺术，需要把它置于历史

和风格的框架当中。”简单来说，它不仅需要观看的眼
睛，还需要知识。例如：朱利安·奥培的作品《5? 8日的

老街》展现的是城市里匆匆行走的人群虽彼此靠近，却
又各自沉溺于自己的世界，是波普艺术与极简主义的混

合。斯坦利·惠特尼的作品《诗人之路》将色域绘画转化
为简单激进的节奏。克·图伊曼斯的作品《约翰·罗宾逊》

中的淡蓝色调展示了手机照片自带的冷光。丽塔·亚克

曼的《睡莲蓝调 II》延续了艺术家对象形文字结构与消

散的创意研究。梁绍基的《林中雪》以象征生命的蚕丝和
柳枝营造废墟残迹，以蚕的微观视野，看到萧瑟与洪荒。

自然的灵动与生命的脆弱形成诗意的哲思……如果将
其仅仅理解为样式、风格的翻新，似乎过于表面。现当代

艺术有其批判与挑战，也有其焦虑与茫然，如何解读它
们，需要以人文教育为核心的美育启蒙。

早在东汉时期，“建安七子”之一的徐幹已在《中论·

艺纪》篇中提及“美育群材”的观点，指出“艺”是人类实
行“美育”的重要手段。一千多年后，德国古典美学家席

勒在《美育书简》正式提出“美育”的概念，二者的基本内
涵非常接近。蔡元培先生倡导“以美育代宗教”，创建国

立艺术大学，以美育作为新人文教育的核心。林文铮在
1928年发表的《为西湖艺院贡献一点意见》中所言：“艺

院之目的不在养成艺匠，而在养成精通古今中外之艺术
学理兼擅长于创作的艺术家，欲达到此目的，则势必学

理与技术并重。”美育在科学与技术教育之外担负着陶
冶民族性灵。重塑民族精神品格的特殊历史重任。艺术

与学术，彼此感发，中学与西学，相互激荡，“清醇之兴
趣，高尚之精神”仍令人为之向往。而今上海已集聚全球

艺术资源，重建与之相应的美育启蒙，正恰逢其时。

德国存在主义哲学家

卡尔·雅斯贝尔斯曾说，教
育的本质是用一朵云推动

另一朵云，一棵树摇动另
一颗树，一个灵魂唤醒另

一个灵魂。若要唤醒爱与
美的灵魂，今日艺术教育

的土壤不应是现代化的设

备和标准化的考核。传统
的绘画教育，考前班里的
集中培训，仅仅着力于单一绘画技能之提高。然而，绘画史

是一部看的历史。看的方式改变了，技巧就会随之而改变。
如何观看，取决于人对这个世界持有的态度。因此哲人赫

尔曼·巴尔曾说：“所有的绘画史也是哲学史，甚至可以说
是未写出的哲学史。”只有以人文艺术来烟云供养，关照心

灵，滋养内心，保有对美的敏感和对艺术的热爱，才能赋予
孩子们真正的大师精神。在这个机器正逐步取代我们器官

体验的“屏幕”时代，如何才能感受到春事烂漫后的简静，

星空中亘古不变的永恒？

    《一爱千年》，一个有些惊艳的剧名。作为首部线上首演的原创音乐

剧，创作团队强调了“白蛇传”作为家喻户晓的 IP的突破性打造，加上
《声入人心》打造出的音乐剧男性偶像的加盟，几乎是吸引眼球，票房成

功的保证。可是，当大多数购买了线上观看的观众吐槽 6元钱花得不值
的时候，难言除了极少数粉丝外，有多少人会为这部音乐剧再次买单。

疫情缓解之后，《一爱千年》也组织了京沪等地的巡演，依然没有获得多
少关注与反响。

网络不同于传统媒体，具有即时性的反馈。这部新鲜上线的原创音

乐剧网上的吐槽与赞誉各半，主要的吐槽点在“法海有着圣诞老人般的
胡子”，唱词随意与雷人如“今日祖坟冒青烟。”我们还能感受到主创的

犹疑，是将网络盛行的音乐古风化，还是将音乐剧唱念舞西化？是否应
颠覆观众对这个故事的认知，乃至再一次戏说？

对于线上观看而言，演出者似乎没有想到镜头的推进与放大会对
视觉细节的要求更高。白蛇和青蛇的头戴与耳饰上蛇的造型，许仙和法

海似乎都有着智商低幼的倾向，线下的观众未必喜欢这种低俯的表达，
更难言线上线下的互动。

音乐剧在中国几乎是一个倒逼出来的市场。先有纽约百老汇与伦敦
西区的经典剧目的引进，后有德法音乐剧的观众与票房的收割，以及日韩

音乐剧的风潮与渗透。可以说观众和原创音乐剧的主创们是同步接受其
信息的。甚至观众在二次元文化主导的网站可以接触到更新的音乐剧作

品与资讯。编导对音乐剧的样式与风格的了解并不深入，或者更依赖于自
身的历史积累，以至于艺术决断不够，自然难以满足观众的需求。

情节的跳跃不是情感呈现粗糙的理由。看似突破传统而刻意颠覆

法海形象，没有考虑观众的情感接受，也可以说是铺垫不足。
音乐剧是时尚的舞台艺术，但从剧本结构和思想及歌词的对仗与

表达上说，其根本还是文学性的。而《一爱千年》的流行唱词则在通俗中
有着庸俗的趋向。

剧目上线播出，画面近似于电视，但观看环境与交流方式与传统电
视终究不同。近来民营音乐剧演出总有着日韩的模仿倾向，而掌握着优

秀演员与器材的传统剧院则喜欢用大量的电脑灯与多媒体，在视觉上
逃不掉春晚感。看似迎合，实则没有跟上网络时代线上戏剧的独特诉

求，难以粘连住年轻观众。
该剧的男主角曾主演过《金沙》这样拥有口碑的原创音乐剧。在收

获《声入人心》第二季年度首席之后加入了《一爱千年》的演出团队。很
多观众认可本剧后半段有两场唱段被他演绎得可谓精彩。然而线上演

出不能直接感受到观众的真实反映，编导等主创应该将更客观与真实
的反馈给到剧中的演员们，不同于影视的一次塑造成型，虚心以待，还

是有机会在线下的演出中将剧目打磨与提高。
热门的电视栏目可以包装出近乎完美的偶像，音乐剧不管是线上

播出还是线下演出，其源头还是戏剧与音乐的结合。戏剧的主题来自人
物的命运呈现，音乐则表达了节奏与情感。一出完美的音乐剧演出应让

观众更有沉浸感与获得感。
6元钱不算多，但上线仍需谨慎，莫把网络及观众都想得太简单

了，即便在社会生活中，求爱成功的机率也来自于自身的条件的高下，
以及对方是否感受到真爱的付出。
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说“爱”本不易，
上线需谨慎
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    今年是夏衍诞辰 120周年，上海话

剧艺术中心重排此剧，既有纪念这位著
名左翼进步作家、红色作家的意图，更有

问学上海城市历史、挖掘上海文化资源，
重温贴近百姓民生，承继时代的、社会

的、人民的、进步的现实主义文艺精神的
意义。《上海屋檐下》的当代重排表明，杰

出的现实主义作品并不一定非要表现伟

大人物或宏大事件不可，而是大可以像
夏衍那样“而更沉潜地学习更写实的写

法”（夏衍语），从自己在上海生活中最熟
悉的小人物、社会众生相中去反映大时

代、大变革、大趋势，“让当时的观众听到
些将要到来的时代的脚步声音”（夏衍

语）。现实主义的范畴之广、活力之强、前
途之远，应该为当代作家、剧作家尤其是

年轻文艺工作者更深刻地认知、更自觉
地践行。这对当前提倡的现实主义主旋

律创作，反映社会生活、揭示生活本质、
昭示未来方向，起到很强的倡导和推动

作用。
看完全剧，我感觉作为一部经典剧

作，夏衍的文本是难以改变的，由此凸显
了导演的艺术至关要紧。王筱有导演曾

有执导该剧的成功经验，时隔十年，此次
的处理依然尊重原著的内容风格，遵循

上世纪 30年代演出样式，但也有了一些
新的发现、新的主意、新的做派。从效果

看，能将琐碎、交杂的人物、事件调度得
有条不紊、行云流水，令人感觉顺畅自

然，不觉时间流逝。在上海话剧艺术中心
老中青三代演员的努力下，对文本的时

代背景、生活情境，当时人的言语、动作

乃至气质都有琢磨，把握准确，且配合默
契，能在总体十分沉闷的戏剧氛围中找

准节奏，刻画出各类小人物不同的境遇、
苦痛、悲伤、挣扎和希望，演出十分到位，

同时保有含蓄。而且，该剧的舞美、灯光、
道具、音乐特别是叫卖声，有精心的安

排，很好地渲染了生活气氛，彰显了时代

特征。
这一版本的《上海屋檐下》再度写实

而又艺术、普遍而又集中地反映了上世
纪 30年代末上海底层人民的命运遭际、

思想情感、困顿希望。忠实而又鲜活地反
映了当年中国左翼作家学习苏联、日本

进步文学创作，结合中国国情探索、创造

的这一杰出成果，闪烁着批判现实主义
精神的光辉。该剧的重新排演，一方面能

令观演双方共同回顾这段苦难的历史，
认知近百年前中国人民的必然选择和社

会前进趋势；一方面能使当代作家、艺术
家认真向夏衍先生学习，唤醒当下稀缺

的批判现实主义精神，通过典型人物、典
型事件的提炼和描写，对当代社会、经济

乃至人性的丑恶现象不留情面加以艺术
的批判，以此彰显美好的可贵，呼唤人们

共同打造理想的未来。
关于此次重新排演的不足之处，我

以为有二：一是导演为达到“借助雷电的
力量劈开那令人窒息的狭小”的创作意

图，在全剧至少五六次使用了“电闪雷
鸣”的效果。“电闪雷鸣”是符合上海梅雨

季节的规定情境的，对导演和演员把控
戏剧节奏也是十分有利的，可以说一举

多得。然而使用过频，效果可能趋于相
反，会令观众产生机械、图解的感觉，可

考虑适当地减少。二是导演选择隐去匡
复的身份及出走方向，并弱化了志成的

辞职原因，是出于“避免让观众费解”的
好意。这可能是多虑了。夏衍的隐晦写

作，其重要原因之一是为防范当时恶劣

的环境。当前新时代，重排和再看该剧，
我认为可在两者之间寻求一种微妙的平

衡，而不是全然不给观众任何方向感。或
可参考夏衍先生关于《上海屋檐下》以及

其他相关阐述，以便在今后重排时更加
贴近原作的创作意图。

———评线上音乐剧《一爱千年》
◆ 石俊

用一朵云推动另一朵云
———重建美育启蒙正当其时

◆ 倪淑颖


